

EL CASTILLO DEL MARQUÉS DE LOS VÉLEZ DE CUEVAS DEL ALMANZORA: SU ADQUISICIÓN Y RESTAURACIÓN POR EL AYUNTAMIENTO (1987-1999) [1ª PARTE]

ANTONIO LLAGUNO ROJAS
Ex-Alcalde de Cuevas del Almanzora

La adquisición del Castillo de Cuevas del Almanzora por parte del Ayuntamiento, en 1988, fue uno de los objetivos que tenía el equipo de gobierno socialista que ganó las elecciones municipales de 1987 con mayoría relativa, teniendo el que escribe el honor de encabezar la lista que el PSOE presentó para las mismas en esa ocasión, así como ocurrió en las tres convocatorias electorales siguientes.

En un primer momento trataré de relatar el proceso que seguimos para la adquisición del castillo, pues creo que fue un ejemplo de cómo se implicó a toda la sociedad cuevana en la recuperación del patrimonio histórico más importante del municipio, bajo la dirección del equipo de gobierno municipal, que supo adherir al proyecto a los partidos políticos de la oposición, empresarios del municipio y vecinos en general. Fue además de un proceso administrativo riguroso, un proceso de participación política y social que aquel equipo de gobierno de 1987 tenía como instrumento de trabajo.

En un segundo momento trataré de narrar cómo se acometió la restauración de todo el complejo arquitectónico, pues no queríamos adquirir unos inmuebles tan sólo para admirar su belleza restaurada, sino fundamentalmente para ponerlos al servicio de los ciudadanos de Cuevas y sus visitantes, convirtiendo el antiguo Palacio de los Marqueses, en un museo de pintura; la antigua Tercia, en la biblioteca y archivo municipal, así como en sede del museo arqueológico y en sala de exposiciones; la antigua Huerta, en un anfiteatro al aire libre; y el patio del recinto, en un lugar de esparcimiento cívico. Creo sinceramente que pocos castillos de España se habrán adquirido y restaurado en tan corto periodo de tiempo, y que unos inmuebles ruinosos se hayan convertido, de manera tan veloz, en unos

espacios culturales tan importantes como los que hoy constituyen el conjunto del castillo del Marqués de los Vélez en Cuevas del Almanzora.

I. ANTECEDENTES: LA ASOCIACION CULTURAL «POETA ALVAREZ DE SOTOMAYOR»

Para enmarcar la voluntad de adquisición del castillo de Cuevas, por parte del equipo de gobierno municipal, hay que retrotraerse unos años, recién llegada la democracia a los ayuntamientos, cuando un grupo de jóvenes deciden crear una asociación para dinamizar la vida cultural del municipio, y que se convertiría en la cantera de políticos, fundamentalmente de izquierdas, que en los años inmediatos llegarían al Ayuntamiento y a otras instituciones públicas, o que tendrían un protagonismo relevante en la vida social de Cuevas.

A ese grupo de hombres y mujeres también pertenecía el autor de este artículo¹. La asociación fue legalizada por el Gobierno Civil el 31 de octubre de 1980, teniendo como objeto principal la promoción cultural en todo el término municipal de Cuevas del Almanzora².

¹ A la reunión fundacional, celebrada el 26 de septiembre de 1980, no pude asistir por estar trabajando como psicólogo en Arévalo (Ávila). Las personas presentes en la reunión fueron las siguientes: Manuel Motos Díaz, María Concepción Sintas Zurita, Rafael Bernal Martínez, Antonio García Ortega, Diego Miguel Asensio Martínez, Juan Ramón Alarcón Soler, Juan Parra Fortes, Catalina Aznar Sánchez, José Luis Arias Quiles, Dolores Bernal Martínez, Antonio Perellón Pérez, Antonio Rodríguez Márquez, Alfonso García Serrano, Francisca Parra Fortes, Gonzalo Cano Belmonte, Francisco Aznar Sánchez, José Manuel Alarcón Soler, Ángeles Navarro Martínez, María del Mar Álvarez Cappa, Encarnación Collado Vázquez, Antonia Galera Guevara, Francisca Galera Guevara, Pedro Llaguno Rojas, Enriqueta Sintas Zurita, Julia Pérez García y María del Mar Martínez Pérez.

² Inscrita en el registro provincial de asociaciones con el número 301.